
様式第３号 

会    議    録 

会 議 の 名 称         令和５年度第２回朝霞市保育園等利用者負担検討部会 

開 催 日 時          
令和５年１１月２日(木) 

午後１時３０分から 午後２時１５分まで 

開 催 場 所          朝霞市民会館 ゆめぱれす ３階 ３０１会議室 

出 席 者          

委員４人（山谷真名部会長、新井智美委員、藤田勇委

員、渡邉俊夫委員） 

事務局５人（玄順次長、臼倉係長、常木係長、山守主

査、廣瀬主任） 

会 議 内 容          
１ 公営保育園の給食費の対応について 

２ その他 

会 議 資 料          

・次第 

・資料１ 公営保育園の給食費の対応 

・資料２ 保育園給食に関するアンケート【集計結果】 

・資料３ 【公設民営】保育園給食に関するアンケート

【集計結果】 

会 議 録 の        

 

作 成 方 針 

 □電磁的記録から文書に書き起こした全文記録 

 ■電磁的記録から文書に書き起こした要点記録 

 □要点記録 

 □電磁的記録での保管（保存年限   年） 

電磁的記録から文書に書き起こ 

した場合の当該電磁的記録の保 

存期間 

■会議録の確認後消去 

□会議録の確認後〇か月 

会議録の確認方法 部会長による確認 

そ の 他 の          

 必 要 事 項          

 傍聴者 ０人 

 

 



 

  審議内容（発言者、発言内容、審議経過、結論等）                             

【山守主査】 

定刻前ではありますが、本会議は、「市政の情報提供及び審議会の会議の公開

に関する指針」により、原則公開となっております。 

会議の開始に当たり、傍聴人の有無を確認します。 

 

【廣瀬主任】 

 傍聴人はいらっしゃいません。 

 

【山守主査】  

次に、配付資料の確認をさせていただきます。 

・会議次第 

・資料１ 

・資料２ 

また、本日、配布しました追加資料として、 

・資料３ 

以上となっております。不足や不備等はございますか。よろしいでしょうか。

それでは、定刻までもう少々お待ちください。 

 

【山守主査】 

定刻となりました。令和５年度第２回朝霞市保育園等利用者負担検討部会を開

催します。 

本日は委員の皆様、お忙しい中、お集まりいただき、ありがとうございます。 

司会を務めます、保育課の山守と申します。よろしくお願いいたします。 

まず、会議の進め方について１点お願いがございます。本部会の会議録につき

ましては、ＩＣレコーダーにより会議を録音し、作成をさせていただきます。 

会議録には、発言者のお名前を明記しますので、恐れ入りますが、発言の際に

は、お名前をおっしゃってから、ご発言をお願いします。よろしくお願いしま

す。それでは、本部会の議事進行を山谷部会長にお願いしたいと存じます。 

山谷部会長、よろしくお願いいたします。 

 

【山谷部会長】 

本日は第２回の部会です。前回は公営保育園給食の概要と現状について事務局

から説明がありました。 

本日は、今後の対応案について本部会として審議したいと考えております。委



員の皆様、慎重なご審議と議事の進行にご協力をよろしくお願いします。 

それでは次第にしたがい、議事を進めます。 

議題（１）「公営保育園の給食費の対応について」、事務局から説明をお願いし

ます。 

 

【臼倉係長】 

保育課の臼倉と申します。本日もよろしくお願いします。本部会は委員６名で

構成されておりますが、４名の委員にご出席いただき会議として成立しておりま

す。本日、席上で資料１と資料３を配布しておりますが、資料１は差し替え、資

料３は追加資料となります。 

それでは資料１をご覧ください。先ほど山谷部会長からございましたとおり、

本日は、公営保育園の給食費の対応について、ご審議いただきたいと考えており

ます。 

給食費の対応の事務局案をご説明するにあたりまして、まず、給食費に関する

現状をご説明し、また、先日実施した保護者アンケートの結果をご報告させてい

ただき、そのあと、対応の事務局案を説明させていただきたいと存じます。 

それでは、資料１の１給食費に関する現状をご説明いたします。 

 現在、保護者の皆様から実費負担でまかなっている給食費負担金は月額５，２

００円、１食あたりの給食単価は２６０円としております。 

 一方で、物価高騰により実際に食材購入にかかっている費用は、令和４年度、

１食当たり２７２円となり、１２円の増となりました。令和５年度も２７０円と

なっており、現在の給食費である１食２６０円では給食の質を維持することが難

しい状況です。 

また、市では、物価高騰に対して、栄養価を維持した献立にしつつ支出を抑え

るために、次のような工夫に取り組んでいます。四角で囲んだ、支出を抑える工

夫の欄をご覧ください。 

 前回の部会で支出を抑える工夫に関するご意見をいただいておりましたので、

その回答も含めて工夫の取り組みを説明します。 

 １つめ、登園人数に合わせて発注・調理する数量を調整する、です。 

 当日の登園人数が確定する午前９時３０分から米を炊き始めることや、病気や

お盆の帰省などで事前に把握できる場合に発注数を減らすなど、余分な材料の購

入の抑制に取り組んでいます。 

 ２つめ、これは分かりやすいと思いますが、献立面で、牛肉よりも価格の安い

豚肉や鶏肉を使用する、です。 

 ３つめ、野菜は旬で比較的安いものを選ぶ、です。旬なものは季節のものとい

うこともありますが、供給が多いために価格が比較的安い場合が多いです。一方、

野菜の値段は天候に大きく左右されますので、価格や供給状況を考慮しながら献

立を検討しています。また、インゲンやオクラなど単価の高い野菜は、１品で出

すのではなく、単価の安い野菜と組み合わせて和えて提供しています。 

 ４つめ、前回の部会でご意見のあった件になりますが、もともと１人 1 本で購

入、提供している牛乳は、可能な範囲で１リットルパックを購入し、コップに分



ける提供方法に取り組んでいます。 

 ５つめ、こちらも前回の部会でご意見のあった件になりますが、一括購入で価

格を抑える取り組みとしては、乾物や調味料など保存期間の長い食材については、

可能な範囲でまとめて購入しております。 

 これらの取り組みを含めて、給食のコスト意識については、園長会議や、調理

員との給食会議で共有し、給食業務にあたっているところです。 

続いて、２保護者アンケートについてです。 

 令和５年１０月に、保護者の皆さんが現在の保育園給食に感じていることや、

昨今の食材高騰による給食費へのお考えなどを把握するため、アンケート調査を

実施しました。 

 ここで、資料２をご覧ください。 

 資料２は、公設公営保育園９園の保護者の皆さんに行ったアンケート結果にな

ります。７６７件に配布し、回答数は３６５件、回答率は４７．６％でした。 

 各設問の結果ですが、問１は現在の保育園の給食についてどのように感じてい

らっしゃるかの設問について、「満足」「どちらかいえば満足」の方が合わせて３

４６人で９４.８％、「不満」「どちらかといえば不満」の方が９人で２.５％でし

た。 

 問２、「満足」「どちらかいえば満足」の理由ですが、上位３つは「栄養バランス

が良い」２１６人、「自園調理なので安心」１００人、「味付けが良い」１９人でし

た。 

 問３、「不満」「どちらかといえば不満」の理由ですが、上位３つは「量が少ない

(多い)」５人、「あてはまるものはない」２人、「給食費が高い」と「栄養バランス

が良くない」が１人ずつでした。 

 問４は保育園給食について何を重視してほしいとお思いなのかをお聞きしてお

ります。 

 上位３つは、「栄養バランス」が３２１人で４４％、「食材の品質」が１１８人

で１６.２％、「衛生管理の徹底」が１１０人で１５％でした。 

 問５は、現在の給食費の状況を説明したうえで、給食の質を維持するための給

食費の値上げについてお聞きしたところ、「値上げはやむを得ない」「どちらかと

いえばやむを得ない」の方が合わせて３３１人で９０.７％、「どちらともいえな

い」が１２人で３.３％、「値上げはしてほしくない」「どちらかといえば値上げは

してほしくない」の方が合わせて２２人で６％となりました。 

 問６は、問５で「値上げはやむを得ない」「どちらかといえばやむを得ない」「ど

ちらともいえない」と回答された方に、値上げ額のお考えをお聞きしたところ、

最も多い回答が、1食あたりの値上げ額が２０円アップ、値上げ後の給食単価２８

０円、値上げ後の保護者負担額５，６００円で、１７９人で５２．２％、次に多か

ったのが１０円アップ、給食単価２７０円、保護者負担額５，４００円で、１５

０人で４３.７％でした。 

 最後に、問７として給食費見直しや給食について自由記入でご意見を伺いまし

たところ、栄養バランスなど給食への感謝のお言葉や、物価高騰のなか値上げに

肯定的なご意見があったほか、給食費の値上げに反対や給食費の無償化を求める



ご要望、また、献立や食事量など給食に関するご要望などがあったところです。 

本日席にて配付しました資料３は、公設民営保育園の宮戸保育園、仲町保育園

の保護者の皆さんに行ったアンケート結果になります。 

 調査の設問は資料２と同じ内容にしており、また、調査結果は、資料２とほぼ

同様の傾向となっておりました。説明は省略させていただきます。 

今回の保護者アンケートにより、 

・多くの保護者の方が現在の保育園の給食に「満足」いただけていること、 

・給食の質を維持するための給食費の値上げについて「値上げはやむを得ない」

とお考えの方が多いこと、 

・値上げ額については、給食単価は１０円アップよりも２０円アップの方が多い

結果となっておりますが、１０円アップと２０円アップで大きく差がついていな

いこと、 

・物価高騰のなか値上げに肯定的なご意見があったほか、給食費の値上げに反対

や給食費の無償化を求めるご要望があることなどを認識いたしました。 

保護者アンケートの結果につきましては、栄養士や、園長、調理員にも共有し、

今後の給食業務に活かしてまいります。 

ここまでで、資料１の１ページ、給食費に関する現状と、保護者アンケートに

ついての説明が終わりました。 

 多少、長い説明となっておりますので、部会長、ここまでの説明について委員

の皆様にご質問などをお聞きしてもよろしいかと思いますが、いかがでしょうか。 

 

【山谷部会長】 

事務局から資料１の１ページ、給食費に関する現状と、保護者アンケートにつ

いて説明がありました。 

質問がありましたら、挙手いただき、お名前を仰ってからお願いします。 

 

【山谷部会長】 

 令和４年度と令和５年度で給食費が不足していて、市が負担していることや国

の補助金で対応していることは保護者の方へ説明しているのでしょうか。 

 

【臼倉係長】 

 今回のアンケートにあたっては給食費の仕組みとして０～２歳児の方には保育

料に含んで徴収していること、３～５歳児の方には５，２００円を徴収している

こと、保育園給食は自園調理が基本であることなどの説明はしておりますが、令

和４年度、令和５年度の予算の不足状況については説明できておりません。 

 

【山谷部会長】 

 アンケートの集計等、回答される際に市が負担している話なども入れたほうが、

保護者の方の理解度も増すのではないかと思います。 



 

【玄順次長】 

 保護者の方に対して、アンケートの集計結果をお知らせする際にお伝えできれ

ばと考えております。 

 

【山谷部会長】 

 アンケートの中で、東京都のように給食費を無償化にできないか等、いくつか

ご意見が出ていますが、無償化している自治体はありますか。 

 

【臼倉係長】 

 都内２３区の一部の自治体で、保育園給食費無償化への取り組みがあるようで

す。アンケートの集計結果をお知らせする際には、無償化のご意見に対して自治

体の状況などお伝えしたいと思います。 

 

【渡邉委員】 

 朝霞は東京の近隣ということで比べられることがあるが、財政規模や住環境な

ど異なるので難しい問題です。 

利用者にとって負担が低いに越したことはないが、社会的な流れとして値上げ

の状況があります。 

財政規模や行政サービス、利用者の負担のバランスを考える必要があります。 

 

【藤田委員】 

 アンケートの自由記入で、保護者の思いをいろいろ書いていただいています。 

世の中の状況もあり、アンケート結果の数字を見ると、値上げに関しては保護

者の方もある程度理解されていると思います。 

市としての対応や工夫を説明したうえで値上げの話を進めていけばよいと思い

ます。 

 また、給食費の月額での支払い方法については日割り等の工夫はできますか。

アンケートにも意見として数件見られます。 

 

【山谷部会長】 

 最初から保護者の勤務が少なく登園しないことが分かっているのであれば、日

割り対応などの工夫ができればよいのではないでしょうか。 

 

【臼倉係長】 

 今回のアンケートで給食費の日割りに関する要望が数件ありました。病気等に



より連続して２０日間以上登園しない場合や途中退園者には還付制度がありま

す。また、かつて新型コロナウイルスにより、保護者の方に登園自粛をお願いし

た際には給食費の還付をした実績があります。しかし、その他の理由で給食費の

日割り対応はできていない状況にあります。給食費の管理事務が複雑化すること

などから、今後の検討課題です。 

 

【渡邉委員】 

 アンケートの自由記入欄を見ると、保育園給食に関して好意的にとらえられて

いて、保育園側と入園者の良好な関係性が感じられます。 

一部、牛乳は毎日いらないなど意見が見られ、ごはんに牛乳はあまり馴染まな

いようなイメージもありますが、子どもたちの成長を考えて献立を作成してもら

っているかと思います。 

 

【臼倉係長】 

 献立に関するご要望については園長や栄養士、調理員と共有し、できる範囲で

対応していきます。 

 

【新井委員】 

 今回のアンケートや部会に参加して給食費の現状や、市の負担が出ていること

を知ることができました。 

唐突にお知らせするのではなく、状況を説明してもらえれば保護者からも理解

が得られやすいです。 

個人としては値上げの負担については賛成ですが、情報の提供によって印象が

変わってくると思います。 

 

【山谷部会長】 

 納得していただくための情報を提供していただければと思います。 

 それでは事務局から後半の説明をお願いします。 

 

【臼倉係長】 

 それでは、資料１の２ページをご覧ください。 

 ３ 給食費の対応として、事務局案を説明させていただきます。 

 令和４年度、令和５年度の実績として給食単価が２７０円程度となっているこ

と、また、保護者アンケートの結果から、多くの保護者が現在の保育園給食に「満

足」いただけており、給食費の値上げに肯定的なご意見があった一方で、値上げ

はしてほしくないというご意見があったことなどを総合的に判断した結果、給食

の質を維持するための値上げとして給食単価１０円の値上げをさせていただく対



応（案）を考えました。 

四角で囲っている、対応案をご覧ください。令和６年度以降、現在の給食の質

を維持するため、食材購入にかかる費用は１食当たりの単価は２６０円から１０

円値上げし、２７０円とし、３～５歳児の保護者に納めていただいている給食費

負担金は月額５，２００円から２００円値上げし、５，４００円とします。 

 なお、０～２歳児の給食費は保育料で納めていただいており、見直しは行わな

い考えです。 

 また、給食費の見直し時期は、令和６年４月１日からとします。 

 市では、引き続き、安心で安全な保育園給食の提供とともに、これまでも行っ

てきた支出を抑える工夫に努めてまいたいと考えております。 

 下の図は、給食単価と保護者負担額について、現行と見直し後の金額を示して

おります。 

 最後に、４ 今後のスケジュールについてです。 

 本日の部会で、このあと、委員の皆様にご審議いただき、ご承認を得られまし

た場合、１１月下旬に開催を調整している子ども・子育て会議にて、山谷部会長

より本部会の審議の状況をご説明いただき、子ども・子育て会議としてご審議い

ただきたいと考えております。 

 子ども・子育て会議で承認いただけました際には、１月以降、市として保育園

給食費の対応について決定を行い、その後、保護者への説明や保育園給食費徴収

規則の改正などを進めてまいりたいと考えております。 

議事１の説明は以上です。ご審議のほどよろしくお願いいたします。 

 

【山谷部会長】 

 ０～２歳児の給食費は保育料に含まれていて見直しは行わないということは、

給食費が上がっているので、それ以外の部分で対応するということですか。 

 

【玄順次長】 

 保育料の一部として給食費が賄われており、その他の部分の運営費を見直すと

いうことになるが、国から示されている保育料の内訳は細かく積算されていない

ため、国や県からの公定価格の補助金等で調整していきたいと考えております。 

公立保育園の場合は光熱水費や人件費などの運営費は市が負担しています。 

 

【渡邉委員】 

 給食費の保護者負担は食材費のみが含まれ、給食を作るための人件費や設備費

は市税の負担になっています。 

民間は園の努力や補助が必要となり、給食費も独自に設定する必要があるかと

思います。 

給食費の無償化については、難しい問題ですが、現状の条件の中で努力しなが

ら進めていく方向性でよいのではないでしょうか。 



 

【山谷部会長】 

 ０～２歳児の保育料は見直しをしないことの説明があると分かりやすいです。 

 

【玄順次長】 

 保育料の見直しはしますが、保育料自体は変わらず、内訳が変わるイメージで

す。 

保育料に含む給食費は増えていますが、それ以外の調理員の人件費や光熱水費

も一部保育料で負担していただいており、その中の不足分を市が負担している状

況です。  

 

【臼倉係長】 

 保護者の方にご理解いただくための説明、書き方については検討いたします。 

 

【新井委員】 

 きょうだい間での負担の違いについて説明が明確であるとよいです。 

 

【山谷部会長】 

 ３歳児からは保育料が無償化となり、以前と比べると保護者の負担が減ってい

ることは、よいことであると思います。 

 

【山谷部会長】 

保育園給食の今後の対応について審議を行い、本部会として事務局案のとおり

承認したいと思いますが、委員の皆様よろしいでしょうか。 

 

【委員一同】 

 はい。 

 

【山谷部会長】 

それでは引き続き、議題（２）「その他」について、事務局から説明や連絡事項

をお願いします。 

 

【臼倉係長】 

本部会は本日の部会を持ちまして一区切りとなります。 

今後、新たに保育料や給食費などの利用者負担を検討する事項があった場合に、

部会長と開催をご相談させていただきます。 



 また、全体会である子ども・子育て会議が、１１月２８日で開催を調整してい

ると聞いておりますので、そちらの会議もよろしくお願いします。 

 説明は以上です。 

 

【山谷部会長】 

委員の皆様より、全体を通して何か、ご意見ご質問はございますか。 

 

【山谷部会長】 

他に無いようですので、以上で議題内容は全て終了とさせていただきます。 

なお、本会議の議事録等の手続きにつきましては、部会長にご一任いただきた

いと存じますのでよろしくお願いいたします。 

それでは議長の座をおろさせていただきます。 

 

【山守主査】 

山谷部会長、議事進行ありがとうございました。 

また、委員の皆様におかれましても、ご参加ありがとうございました。 

引き続き、子ども・子育て会議へのご協力について、お願い申し上げます。 

令和５年度第２回朝霞市保育園等利用者負担検討部会を終了します。ありがと

うございました。 

 

 

 

 


